

## Alianza Obra

# EVENTO DE APRENDIZAJE

Hotel Zuana Beach Resort Cra. 2 No. 6-80 Tamacá Bello Horizonte Tel: 4366111

Apoyado por:
International Youth Foundation – IYF
Fundación Antonio Restrepo Barco – FRB
Agencia de los Estados Unidos para el Desarrollo International – USAID

#### CONTEXTO

Según las estadísticas del Departamento Administrativo Nacional de Estadísticas (DANE) Colombia tiene una población de casi 43 millones de habitantes. Específicamente en el Departamento del Magdalena se registran 1.15 millones, de los cuales el 22% son jóvenes entre 15 y 26 años de edad, lo que indica que el Magdalena se encuentra en un momento de oportunidad demográfica, la juventud tiene una importante participación en la estructura poblacional del departamento, constituyéndose en un escenario propicio para el desarrollo de iniciativas innovadoras en educación, en emprededurismo y desarrollo juvenil que en el futuro contribuyan con el mercado laboral y el mejoramiento económico y social.

Sin embargo, en la actualidad el Magdalena evidencia una problemática socioeconómica, de seguridad y ambiental que ubica a la población joven en una situación de alto riesgo social. El 48% de la población presenta Necesidades Básicas Insatisfechas y el 30% se encuentra en estado de pobreza extrema, situación que se agrava con el alto índice desplazamiento por la violencia que, según el Sistema de Información de Población Desplazada de Acción Social - SIPOD, asciende a casi 228 mil desplazados expulsados, de los cuales el 12% son adolescentes. Como consecuencia, el Magdalena es el tercer departamento expulsor y cuarto receptor de desplazados, a lo que se suma el impacto social y económico que genera cada año la ola invernal que durante la última temporada dejó a más de 235 mil personas damnificadas.







Adicionalmente, solo el 71% de la población cuenta con educación básica primaria y secundaria, mientras que un 16% no tiene nivel alguno de educación y tan sólo un 7,8% accede a la educación superior, muy por debajo del promedio nacional del 25%. Además, un alto porcentaje de jóvenes abandonan el sistema educativo, con bajos niveles de calificación, limitando la posibilidad de ubicarse laboralmente. El índice de desempleo alcanza el 8,3% y la ocupación es del 51%.

Frente a esta situación, los jóvenes, principalmente los más vulnerables, no resultan competitivos en el mercado de trabajo, enfrentando grandes desafíos tales como: exclusión, falta de oportunidades, reproducción de la pobreza, altos índices de muertes violentas, así como marginación en la participación política, la recreación y las posibilidades de expresión. En muchas ocasiones, esto los impulsa a participar de diversos circuitos de ilegalidad: grupos armados, delincuencia común, contrabando, prostitución, drogadicción, entre otros.

En el Magdalena desde hace algunos años se vienen desarrollando, sobretodo en la Subregión Norte, programas y proyectos público-privados y de cooperación internacional para promover el desarrollo positivo de la juventud vulnerable; orientados hacia la culminación de la educación básica, la generación de mejores oportunidades para el empleo y el emprendedurismo empresarial, alcanzando resultados interesantes. Muy a pesar de esto se hace evidente la necesidad de lograr un esfuerzo concertado mediante alianzas multisectoriales que, con un enfoque más potente, aumenten tanto el efecto, la sostenibilidad y el alcance de cada iniciativa como el desarrollo de acciones a lo largo del Departamento.

#### PROGRAMA OBRA

Frente a esta necesidad inaplazable, la Fundación Antonio Restrepo Barco lanza en el Magdalena el Programa "Obra: Alianzas por la Juventud" con el apoyo de la International Youth Foundation y USAID. Obra busca la consolidación de una Alianza por la Juventud del Magdalena, mediante la coordinación interinstitucional público-privada. Los fines son: elevar la conciencia sobre los jóvenes en situación de riesgo, fortalecer los servicios para la juventud a fin de mejorar la educación, las oportunidades de inserción laboral y productiva, y las aptitudes para la vida.

Como parte de sus actividades, *Obra* en el Magdalena organiza un Evento de Aprendizaje en el cual participarán expertos, profesionales, representantes juveniles, instituciones del sector público y del sector privado en Colombia que junto con USAID, IYF y los miembros de la Alianza analizarán los desafíos que enfrentan los jóvenes, reconocerán mejores prácticas para la réplica y escala y buscarán posibilidades de colaboración.

### OBJETIVOS DEL EVENTO DE APRENDIZAJE

Este evento de un día de duración destinado a inaugurar el programa Obra en Colombia, Departamento del Magdalena, como miembros de la Alianza por la Juventud de América del Sur. Del mismo modo, busca socializar el conocimiento y experticia internacional en el tema. Sus objetivos específicos son:

- Analizar la dinámica de la juventud en riesgo en el Departamento del Magdalena y las políticas que están implementando para el cumplimiento de los derechos sociales y económicos de la Juventud
- Socializar los principales factores de éxito en la creación y promoción de alianzas multisectoriales por la juventud
- Compartir estrategias exitosas que brinden a los jóvenes capacidades y oportunidades para insertarse en el mercado laboral a través de alianzas con el sector privado